

## **VI ème Journée d'études 2025 Sciences Po Rabat – La Renaissance Française**

### **Enseignement – recherche et Francophonie**

Le prochain colloque organisée conjointement par Sciences Po Rabat et La Renaissance Française et soutenu par l'Association des membres de l'Ordre National du Mérite au Maroc, se tiendra à l'UIR **le lundi 7 avril 2025**, sous la présidence du Président international de la RF, monsieur Denis Fadda. Le thème du colloque de cette année sera :

#### **L'enseignement-apprentissage du français au Maroc au XXIe siècle vers de nouveaux enjeux.**

Il sera cette année plus particulièrement organisé par les étudiants du Club Sciences po- Lettres sous la direction du Pr.M.Boyer.

En partenariat entre la Renaissance française- Sciences Po Rabat et avec la participation de l'Institut culturel français du Maroc les colloques suivants ont déjà été réalisés :

2017 : le Français, langue politique, langue diplomatique.

2018 : La francophonie au Maroc : culture, connaissance et communication partagées au service du développement humain.

2019 : Femmes en francophonie- Liberté et paroles des femmes dans un dialogue universel.

2023 : Le roman marocain contemporain de langue française en Société.

2024 : Femmes de lettres en société

Depuis 2020 la Renaissance Française a mis en place et décerne **un prix du meilleur mémoire** d'initiation à la recherche en langue française pour les étudiants **de 3ème année de Licence** et un **Prix du meilleur mémoire de Master 2 en Langue française**. Par ailleurs, dans le cadre du mouvement d'entraide au bénéfice des populations touchées par le séisme de Septembre de 2023, La Renaissance Française au Maroc a accompagné en partenariat, le collège des Humanités de l'UIR et plus particulièrement les étudiants de Sciences po Rabat, dans leurs différentes actions de solidarité au cours de ces derniers mois.

#### **Les intervenants du colloque :**

Le Président de la RF : Monsieur le professeur Denis Fadda

Le Doyen du collège de sciences humaines et sociales de l'UIR : Monsieur le Professeur Farid El Asri.

Le directeur de l'AUF pour l'Afrique du Nord : Monsieur le Professeur Giovanni Agresti

La Professeure Sara Medjoubi : Collège des sciences sociales UIR-linguiste

Le Professeur Abdel Mabrouk : Université d'El Jadida-linguiste

## **Programme**

### **Accueil des intervenants à partir de 8 heures 45**

M. L'Ambassadeur ou son représentant est accueilli dès son arrivée par le Président de l'UIR à 9 heures aux portes du au bâtiment 1.

### **Une première partie de 9 heures 15 – 12 heures 30 - Amphithéâtre 1**

Présentations et discours officiels : M. l'Ambassadeur de France (ou son représentant), le Président de l'Université internationale de Rabat, Le Président Fadda- **30 minutes**

Communications des intervenantes sur le sujet considéré. **Une heure 30, suivies de 30 minutes d'échange avec le public.**

**Remise des distinctions de la RF** : au Professeur Giovanni Agresti et au Groupe scolaire Honoré de Balzac de Kénitra en la personne de son principal et de la directrice de l'Ecole primaire et **remise des prix** de meilleur mémoire de Licence et de Master 2 : **30 minutes**

Le professeur Giovanni Agresti recevra la médaille d'Or de la Renaissance Française

Le groupe scolaire Honoré de Balzac AEFÉ/Kénitra recevra la Médaille d'Or des valeurs francophones de la Renaissance Française.

Monsieur Benjamin Raymond recevra le Prix de la RF pour son mémoire de Master 2 en Sécurité internationales à Sciences Po Rabat/UIR.

Mademoiselle Sarra El Ouffir recevra le prix de la RF pour son mémoire de Licence en Sciences politiques à Sciences Po Rabat/UIR.

### **Déjeuner commun à l'UIR, des intervenants et organisateurs de 12 Heures 45 à 13 heures 45**

### **Seconde partie de 14 heures à 16 heures 30 :**

Deux tables rondes organisées entre intervenants, officiels et étudiants au sein du Collège de sciences sociales de l'UIR.

Les étudiantes organisatrices et les étudiantes et étudiants du club de lettres Sciences Po Rabat participants en particulier aux deux tables rondes rédigeront les actes de cette journée sous la direction du Pr.M.Boyer.

### **Participation :**

Etudiantes et étudiants de Sciences Po Rabat, une classe de 6<sup>ème</sup> du GSU honoré de Balzac, Section jeunes IHEDN /Maroc ; Club Sciences Po- Lettres l'UIR ; membres et amis de l'ANMONM/Maroc

## **Portraits et biographies des intervenants**

### **Le Professeur Denis Fadda :**

Président international de la Renaissance Française

Président de l'Académie des sciences d'outre-mer (2012), Conseiller et Chef de mission à la FAO, Professeur des universités associé à l'Université de Perpignan-Via Domitia, le professeur Denis Fadda est titulaire d'un doctorat d'État de droit, d'un diplôme de 3e cycle d'histoire, d'un DES de science politique, d'un diplôme de l'*Institut des hautes études internationales*. Il est ancien élève de l'*Institut des hautes études de l'Amérique latine* et de *Langues'O*.

Chargé de conférences (1970-1979) aux *Universités de Paris-X* et de *Paris V* puis à l'*Université Paris I*, professeur des universités associé à l'*Université de Perpignan* (depuis 2005), il enseigne dans différentes universités étrangères. Cofondateur et secrétaire général de l'*Institut des sciences juridiques du développement de Paris X* et *Paris V* (1971-1977), il est membre de la commission nationale française pour l'Unesco (1979).

Fonctionnaire international à l'*Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture* (1979), il devient vice-président puis président de l'*Union des français de Rome* (1983-1990) et membre du comité directeur de "Mémoire d'Afrique du nord" (depuis 2004). Secrétaire général du Cercle universitaire "Connaissance de l'Afrique" (1972-1978) et administrateur et secrétaire général de l'*Office national Information, Culture et Immigration* (1977-1981), de l'*Agence de développement des relations interculturelles* (1981-1984), il est administrateur du *Centre d'accueil et de pré-orientation des travailleurs migrants* (1977-1984).

Il préside l'*Association de coopération et de liaison France-Afrique* (2001), est membre coopté de l'*Association internationale du droit de la mer* (2003), membre du comité d'honneur de la *chaire Villaroel* de droit international humanitaire (Univ. Carlos III, Madrid), du conseil scientifique du programme d'intelligence économique (Univ. Cattolica S.C., Rome), fondateur du *Forum méditerranéen de la culture*, membre du conseil scientifique de la *Fondation Algérie Maroc Tunisie* (Paris), membre du jury du Prix international Abdou Diouf et administrateur de l'*Université internationale francophone Léopold Senghor* (2010).

Denis Fadda est élu membre titulaire de la 5e section de l'*Académie des sciences d'outre-mer* le 05/12/2003.

### **Le professeur Farid El Asri,**

Doyen du collège de sciences humaines et sociales de l'Université internationale de Rabat.

Farid El Asri est docteur en anthropologie (UCL), diplômé en islamologie, judaïsme et agrégé en langue arabe (ULB).

Il est actuellement Doyen du Collège des Sciences Sociales, Université Internationale de Rabat (UIR), Professeur de l'Université à Sciences Po Rabat et Directeur du Center for Global Studies. Il occupe dans la même institution la double casquette de Titulaire de la Chaire "Cultures, Sociétés et Faits Religieux" et de Directeur Editorial de la Revue *Afrique(s) en Mouvement*. Farid El Asri est également chargé de cours à l'Université Saint-Louis (Bruxelles), professeur-invité à la Faculté Universitaire de Théologie Protestante (Bruxelles) et à la Faculté de Théologie de l'Université catholique de Louvain (CDERI- Louvain-la-Neuve).

## **Le Professeur Giovanni Agresti :**

Professeur des Universités en Sciences du langage (France) et Maître de Conférences HDR en Linguistique française (Italie), a pris ses fonctions à la tête de la Direction Régionale AUF – Afrique du Nord le lundi 15 avril 2024.

Monsieur AGRESTI est titulaire d'un Doctorat en Langue, linguistique et histoire de la langue françaises, obtenu à l'Université de Trieste (Italie) en 2003. Au cours des vingt dernières années il a exercé diverses fonctions académiques dans des universités italiennes et françaises et a développé plusieurs recherches – théoriques et de terrain – notamment dans les domaines de la Sociolinguistique, de la Linguistique française, des Droits et politiques linguistiques et de la Linguistique du développement social, tout particulièrement dans l'espace francophone.

Professeur des Universités en Sciences du langage à l'Université Bordeaux Montaigne et Professore Associato (Maître de Conférences HDR) à l'Università degli Studi di Napoli "Federico II", avant de rejoindre l'AUF – Afrique du Nord, Monsieur AGRESTI a accumulé une expérience significative en tant qu'enseignant-chercheur et en tant que membre de plusieurs sociétés savantes, qu'il a parfois contribué à créer ou à coordonner. Son engagement en faveur de la diversité linguistique et culturelle et des francophonies lui a valu la Médaille d'Or des Valeurs francophones, décernée par La Renaissance Française en 2023.

## **La professeure Sara Mejdoubi**

Linguiste-Spécialiste en analyse du discours politique

**Sara Mejdoubi est linguiste, spécialiste en analyse du discours politique**, titulaire, en 2013, d'un Doctorat en Sciences du discours et Sciences du langage, obtenu à l'Université Mohammed V de Rabat. Elle est professeur associée à Sciences Po Rabat (UIR), chercheur au Center for Global Studies (UIR) et membre du comité scientifique du Laboratoire Mixte International de recherche (MOVIDA). Elle enseigne l'Histoire de la rhétorique, la Communication politique, l'Analyse du discours politique et la Méthodologie de la recherche et du travail universitaire. Nommée « professeur-visiteur », pour l'année 2017, par la Commission de la Recherche de l'Université de Toulon, Sara Mejdoubi a été invitée à y enseigner deux cours : 1. « Analyse sémantique de la métaphore dans le discours politique », 2. « les stratégies persuasives dans le discours islamiste au Maroc ». Ses publications et interventions académiques, nationales ou internationales, s'articulent autour de l'analyse du discours politique par le biais des approches sémantique, sémiotique et celle de l'analyse de discours.

## **Le Professeur Abdelouahad Mabrou**

Abdelouahad MABROUR est Professeur à l'Université Chouaïb Doukkali d'El Jadida au Maroc.

Il est Directeur du Centre de Recherche en Sciences Humaines, Sociales, Economiques et de Gestion. Il est Directeur du Laboratoire d'Etudes et de Recherches sur l'Interculturel et Expert auprès du Centre National pour la Recherche Scientifique et Technique (CNRST), de l'AUF (Commission Régionale d'Experts), de La FIPF. Il a assuré les fonctions de Doyen de la FLSH d'El Jadida, de Directeur de l'Ecole Supérieure d'Education et de Formation et de Directeur du

Pôle d'Etudes et de Recherche et Appui aux Instances du Conseil Supérieur de l'Education, de la Formation et de la Recherche Scientifique (Rabat). Il a été membre du bureau du Réseau de sociolinguistique Francophone. Il a fait partie du Comité scientifique du Collège Doctoral Maghrébin (Langue et littérature). Il a dirigé (et dirige encore) des thèses sur les politiques linguistiques et éducatives, les contacts de langues, l'enseignement/apprentissage des langues.... Ses publications s'inscrivent dans le cadre des politiques linguistiques et éducatives, de la didactique du FLE et de la sociolinguistique. Il est membre de plusieurs projets et comités scientifiques nationaux et internationaux (Programmes internationaux, revues, colloques, collectifs...).

## **Présentation des Institutions organisatrices**

### **Présentation de la Renaissance Française :**

Établissement d'utilité publique placé sous le haut patronage des Ministres des Affaires Étrangères, de l'Intérieur, de la Défense et de l'Éducation nationale la Renaissance Française est une organisation qui a vu le jour en 1915 à l'initiative du Président de la République française, Raymond Poincaré. Placée sous le haut patronage du Chef de l'Etat et de quatre ministres, elle a eu pour Présidente d'honneur, jusqu'à son décès, Madame Simone Veil, de l'Académie française, ancienne ministre, ancienne présidente du Parlement européen (†). Elle a pour objectif d'œuvrer à la paix par la diffusion de la culture. Ses activités se sont développées, dans un esprit de dialogue, d'échanges, et de partage. Aujourd'hui, l'action culturelle et de solidarité de La Renaissance Française est fort étendue ; cette institution concourt au rayonnement de la langue française, de la culture française et francophone, sous tous leurs aspects, à la protection des patrimoines (y compris environnementaux). Elle promeut les valeurs de la Francophonie, le respect de la diversité culturelle et apporte son assistance aux "communautés francophones dispersées", aux minorités linguistiques. En vue de rapprocher les hommes et les peuples, partout où elle est implantée elle s'emploie à faire dialoguer la culture francophone avec les cultures nationales et locales, cultures qu'elle contribue à faire mieux connaître. Elle y parvient par des initiatives multiples et variées entreprises notamment par ses nombreuses délégations, en Russie, aux Etats-Unis, au Luxembourg, au Costa Rica, en Arménie, en Bulgarie, en Egypte, au Liban, en Serbie, au Sénégal, en Guinée, à Madagascar etc ; par exemple, au Mexique, elle a créé un institut de la Francophonie, en Italie, avec l'appui de l'O.I.F., elle a fondé l'Université francophone de l'Italie du sud, l'U.F.I.S., elle a mis en place, conjointement avec l'Université Senghor d'Alexandrie et l'Université de Teramo, le Master « Coopération au développement en Afrique et Méditerranée » et fondé « les rencontres méditerranéennes de Matera ». Au Maroc, la Renaissance Française participe dans le cadre de sa délégation à de nombreuses activités culturelles et au rayonnement de la francophonie.



## Sciences Po Rabat- Université internationale de Rabat

Sciences Po Rabat a été créé il y a 13 ans au sein de l'Université internationale de Rabat sur le modèle des IEP français, c'est-à-dire non pas une filière de science politique, mais un système «Grande École» en sciences humaines et sociales où on enseigne différentes disciplines des SHS (et même le droit et l'économie) pour former des cadres supérieurs et dirigeants du public ou du privé capables d'agir sur le monde parce qu'ils le comprennent. Cela a été possible grâce à un partenaire historique, Sciences Po Grenoble, qui a permis rapidement d'atteindre le niveau escompté, car les étudiantes et étudiants qui entrent en première année chez nous sont aussi inscrits à Grenoble et reçoivent leur certificat de scolarité. C'est ainsi la fameuse méthode «Sciences Po» qui a été importée et adaptée au Maroc. Cependant, le contenu des cours est lié aux réalités marocaines et de l'Afrique. La licence de sciences politiques se décline en trois parcours : relations internationales, politiques publiques et économiques, cultures et sociétés des mondes arabes et africains. Par ailleurs depuis 2023 des écoles de masters ont été créées afin de regrouper les masters spécialisés de sciences po Rabat dans des thématiques bien identifiées : école des affaires internationales, école des politiques publiques et économiques, école des études sociales avec des masters innovants au Maroc comme celui sur les humanités environnementales ou bien celui sur les dynamiques atlantiques ou encore celui sur les résolutions de conflits. La pédagogie de sciences Po Rabat repose essentiellement sur des enseignements en langue française avec également des cours dispensés en langue anglaise en plus des cours de langues obligatoires comme ceux de l'anglais et de l'espagnol et s'organise sur la combinaison de 3 dynamiques d'apprentissage ; savoir trouver la bonne information (esprit scientifique et culture générale) ; savoir traiter l'information (esprit d'analyse) ; savoir rendre compte de l'information (esprit de synthèse et compétences linguistiques). Les étudiants sont initiés à la fameuse « méthode Sciences Po », notamment dans le cadre des Conférences de Méthode qui leur inculquent l'esprit d'analyse et la rigueur académique : chercher, analyser, rédiger et prendre la parole en public, voilà des savoir-faire transversaux très appréciés dans le monde du travail. Dotés de cette méthode solide, de leur grille d'analyse pluridisciplinaire et d'un esprit de synthèse mais aussi de compétences linguistiques (langues de l'ONU), nos diplômés peuvent travailler sur tous les sujets : auprès des entreprises et des décideurs administratifs, associatifs, politiques, économiques. Ce sont des généralistes de haut niveau très à l'aise dans le savoir transversal et l'approche par les enjeux et par la résolution de problèmes. Le contenu des cours est lié aux réalités marocaines, de l'Afrique et du Sud global au sein d'un espace mondial globalisé aux dynamiques en rapide et constant renouvellement. Gouvernance africaine, gouvernance climatique, dynamiques religieuses et culturelles, l'Islam contemporain, les migrations internationales, les questions diasporiques, l'agriculture, les politiques économiques appliquées, les questions de développement, l'écologie, la santé, les politiques publiques dans les pays du Sud Global, les questions de sécurité, la résolution des conflits...sont parmi les domaines de prédilection des membres de Sciences Po Rabat que l'on retrouve dans des cours spécialisés dès la licence, dans certains de nos masters thématiques, dans nos recherches scientifiques et même dans nos Exécutif Masters.



## **Présentation de l'AN.MONM du Maroc ; « Pour le mérite » partenaire de cette journée d'étude.**

Institution républicaine née au cœur du XXème siècle, l'ordre national du Mérite est le second ordre national français après la Légion d'honneur. Il est chargé de stimuler les énergies individuelles, de fédérer toutes les volontés et de récompenser l'innovation et la participation au rayonnement de la France. L'Association nationale des membres de l'Ordre national du Mérite (ANMONM) est une association à but non lucratif créée en 1972 reconnue d'utilité publique, elle regroupe des femmes et des hommes Français et étrangers qui ont été honorés en recevant, pour leur engagement, la reconnaissance de la France. Parmi les objectifs statutaires de cette association figurent d'une part la défense des valeurs morales du civisme, de la citoyenneté et de la civilité et d'autre part, la volonté de sensibiliser, de développer, en particulier chez les jeunes, un esprit de citoyenneté et de civisme. Cette association possède une délégation au Maroc.



## **Présentation du groupe scolaire unifié Honoré de Balzac, établissement français à l'étranger.**

Le Groupe Scolaire Honoré de Balzac, établissement de l'Agence pour l'Enseignement Français à l'Étranger (AEFE) au Maroc, jouit d'une histoire riche et d'une réputation d'excellence. Implanté dans un cadre privilégié, l'établissement met l'accent sur l'accompagnement de ses élèves à travers des valeurs éducatives de bienveillance et de rigueur, garantissant ainsi l'épanouissement et le bien-être. Ce dernier offre un parcours scolaire riche et complet de la maternelle à la classe de troisième. Les excellents résultats aux épreuves du brevet du DNB (100 % de réussite, 50 % de mention très bien) témoignent de l'excellence académique et de l'engagement sans faille de l'établissement envers la réussite de ses élèves.

L'histoire de l'établissement commence en 1920 avec la construction de la caserne du 1er Régiment de marche de Tirailleurs Marocains. C'est dans ce bâtiment historique que le groupe scolaire prendra racine plusieurs décennies plus tard. Dans les années 1960, plus précisément au début de cette décennie, l'école française y ouvre ses portes dans sa forme actuelle. Depuis 1989, l'établissement est sous gestion directe de l'AEFE, affirmant son engagement à offrir un enseignement de qualité, conforme aux programmes de l'éducation nationale française.

Le campus du GSU Balzac est un véritable écrin de verdure, alliant modernité et nature. S'étendant sur plus de 3 hectares, il offre un cadre d'apprentissage unique où les élèves peuvent évoluer dans un environnement à la fois spacieux et serein. C'est dans ce cadre de choix que l'établissement a pu ouvrir la première section golf du réseau AEFE en partenariat avec la fédération royale marocain de golf. Cette section, unique en son genre, bénéficie de l'environnement spacieux du campus pour offrir aux élèves une formation complète alliant théorie, pratique et développement des compétences physiques et mentales spécifiques au golf. Le GSU Balzac est également le premier établissement du réseau AEFE à proposer une classe

médias, une initiative innovante qui permet d'initier les élèves aux métiers du journalisme et de la communication. Cette classe, véritable tremplin pour les futurs professionnels des médias, combine pratique et théorie, et offre aux élèves une immersion complète dans le « monde connecté de demain » (web radio, reportages, voyages...).

